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与“惊喜”
撞个满怀

本报记者 刘淑芳 蓝俊 通讯员 周虹霞

� � � � “让人最想不到的是，一条不经意间的信息，
会促成一个大项目的落地；最给力的是，市委市
政府、区四大班子尤其是党政主要领导的高度重
视，市、区各部门以及碧湖镇的全力支持，才有了
项目的顺利推进；最振奋人心的是，工程项目建
设快速推进，创造了‘万洋速度，莲都效率’；最直
观的是，小镇雏形已经初现，项目让人看到希望，
未来值得期待；最欣慰的是，项目的人气越来越
旺，如今名声在外，来学习考察的对象络绎不绝；
最有说服力的是 ，招商引资 、有效投资 、入园企
业、政府税收、就业人数等经济数据日益增长。 ”

———丽水工业园区管委会主任管兴标说，万
洋低碳小镇项目开工建设以来，给整个莲都带来
了前所未有的惊喜和活力。

“以前的碧湖镇就像是一个在熟睡的女孩，
虽然让人感到亲切恬静，但是一动不动的时间久
了，便有些蓬头垢面的。 现在，碧湖终于醒了，开
始‘梳妆打扮’了。 污水不直排了，交通不拥堵了，
环境变整洁了，碧湖变得更美了。 ”

———碧湖镇干部尤魏巍说，这一年的碧湖的
变化可谓是“翻天覆地”“日新月异”，绿地公园相
继建成，白墙青瓦错落有致，一个崭新的碧湖正
向着人们迎面走来。

“2018 年 4 月 23 日，莲都区图书馆正式对外
开放。 这标志着莲都区又多了一文化地标，能够
更好地满足人民日益增长的阅读需求，这也打破
了 2000 年撤市设区以来一直没有区级图书馆的
现状。 不仅完成了浙江省公共文化服务重点市县
建设任务， 更重要的是营造了全民阅读的氛围，
提升书香莲都的建设。 ”

———莲都区图书馆副馆长武振红说。

“我是一名‘小荷志愿者’，一个土生土长的
丽水市民。 近年来，我亲身经历了丽水环境从‘脏
乱差’到‘洁净美’的全过程。 从上街文明劝导、捡
拾烟头垃圾，到入户宣传，市民从不理解到积极
参与，我们见证了市民素质的不断提高。 ”

———莲都小荷志愿者负责人汤伟红说，现在
的丽水天更蓝，水更清，城市更洁净，生活在这个
城市，幸福指数越来越高，。 听到外地游客赞美咱
们丽水，我就感到无比自豪！

“现在的莲都，更多了一份温文尔雅。 车辆行
人互相礼让， 戴头盔成了电动车一族的习惯，大
街小巷随处可见‘红马甲’的身影。 前段时间，我
有几个金华的同学来莲都游玩，过路口时遇上一
辆公交车 ，结果两边都想让对方先走 ，足足 ‘傻
等’了半分钟，他们觉得又感动又惊讶。 ”

———莲都区干部周斌剑说，这一年莲都文明
的气息愈加浓郁，走在街上感觉每个人脸上都挂
着笑意，在这样的城市工作感觉“幸福感爆棚”。

� � � � 2018 年的莲都， 城市从东到
西、由南至北，一片热火朝天。 星
火燎原、万潮涌动，站在这片土地
上， 很轻易地便可感知莲都这一
年的活力四射，生机勃勃。

这种活力， 体现在万洋低碳
智造小镇演绎的 “莲都速度 ”上 ，
体现在美丽乡村蓬勃振兴的坚实
脚步上， 体现在越来越多的好项
目，正持续不断地向这里奔涌、汇
聚， 更体现在越来越多的人来到
这里， 见证并伴随这座城市的成
长。

“要看银山拍天浪，开窗放入
大江来” 正是这一年莲都活力之
城的生动写照。

一块地：
万洋上的“莲都速度”

走进万洋低碳智造小镇 ，可
见挖掘机、工程车来往穿梭，几台
塔吊正在紧张施工，年初至今，从
全国各地赶来的企业负责人都想
在这为自己找一个“新家”。 放眼
望去，已见雏形的万洋小镇，生机
勃勃。

事实上，从入驻莲都开始，万
洋已经在这片热土上， 创下了许
多个令人惊叹的“莲都速度”：

1 月 28 日，万众瞩目中，这个
莲都区历史上首个单体投资超百
亿元的项目，挥锹动工。 而此时，
距离莲都区政府与万洋集团首次
接触仅仅过去 8 个月时间；

从 3 月底正式开工建设 ，到
如今近一半的建筑已经结顶 ，仅
仅用了 9 个月的时间；截至目前，
已有 123 家企业正式签约……

“莲都速度 ”的背后 ，得益于
企业与政府间默契的配合 、全心
全意的合作。 正如万洋低碳智造
小镇招商总监黄崇康所说的 ，
“我们去过那么多城市做项目 ，
从来没有一个地方像莲都这样 ，
为我们尽心尽力 ，就像一家人一
样。 ”

来自温州的上海科秀实业有
限公司董事长南存鹤在上海 、温
州等地拥有多家五金公司， 而在
丽水万洋低碳智造小镇开始招商
时， 他第一个签订了入园意向协
议， 并立马支付了定金购买了 1
万多平米的厂房。

“交通便利 、配套完善 、产业

集聚、优质服务、金融支持……万
洋模式的这些优势大大降低了企
业成本， 对于企业来说非常具有
吸引力。 ”南存鹤说，“我准备把其
他地方的公司整合到丽水， 把企
业发展重心转移到莲都， 凝聚力
量，提升效益。 ”

一个村：
这一年闪闪发光

对于下南山村而言 ，2018 年
是正式营业的一年， 也是闪闪发
光的一年。这一年，它接待了来自
全国各地乃至海外的 1500 个考
察团，成为“网红”。

在下南山村的民宿里， 古色
古香的照片墙上， 你会看到这一
年 ， 关于这座小山村的美好剪
影———

围棋明星柯洁和他的家人倚
着下南山民宿庭院的围栏， 脸上
洋溢着笑容；

法国上法大区议会代表团在
丽水访问， 入住这个桃源一般的
民宿后，竖起了赞许的大拇指；

“大江奔流———来自长江经
济带的报道” 采访团在这里恋恋
不舍。他们中有的人说，从丽江到
丽水，一路走来，下南山是他们见
过的最漂亮的山村……

走进下南山， 每个人的感想
大抵相似———“宛如一个与世隔
绝的桃花源。 ”

“从并不被人看好，到现在证
明是成功的。 我们总算不负莲都
所托， 共同打造出了一个乡村振
兴、古村复活的典范。 ”民宿项目
管理方负责人程长婴说。

拥有着幸福感和成就感的 ，
还有下南山村村民和这里的文化
创客。

“我从小在这里长大，原来和
父母就住在那个带着大阳台的被
改造成客房的房子里。 ”年过半百
的符国勇说，过去村里很穷，村民
们住的都是老房子， 一到下雨天
就得用各种盆来接雨水。2005 年，
下南山老村整村搬迁，“老房子就
留在那里，没有人管，墙都裂了。 ”
让符国勇和村民们没想到的是 ，
这些年久失修、 无人照管的老房
子，如今变得这么好，让城里人都
抢着来住。 “这些房子的产权还是
我们村民的，大家都羡慕我们。 ”

说这句话时 ，符国勇满脸笑容 ，语气
里透着骄傲。

上海阿桂园林景观有限公司本是
下南山村民宿项目的合作方之一，负
责下南山民宿项目园林景观的打造。
随着下南山项目的几近完工，阿桂园
林的负责人黄贵生对这里便越加不
舍。 前年 8 月， 黄贵生决定向下南山
民宿项目方租一间老宅，开一家园林
景观工作室。 打定要在这里开一间工
作室， 黄贵生便开始着手设计。 为了
契合下南山的整体风格 ， 他绞尽脑
汁 ，换了数个设计团队 ，用一年多的
时间，才打磨出了一个令他满意的设
计。 “下南山配得上最好的设计。 ”黄
贵生说。

一个镇：
“还是碧湖好”

2017 年，陈跃方在家门口的望江
路上开了家民宿， 每月收入上万元，
陈跃方说：“还有比这更好的么？ ”

“还是碧湖好”，这是记者在碧湖
采访听得最多的一句话。 这一年，大
建设 、大发展的碧湖 ，让越来越多的
碧湖人从全国各地纷纷返回家乡。

走在碧湖的新街上， 正在进行如
火如荼的外立面改造，那些千篇一律
的条形瓷砖，被洋气的“莫兰迪”配色
的涂料所替代；街面上原本卖着老年
人服装的店面，正在被“简洁北欧风”
的时髦女装店所取代； 去年 8 月投入
使用的“西乡影苑”公园，成为了休闲
的好去处。

在新街附近，2018 年还开出了一
家上档次的 KTV 和电影院。在新街的
另一边，碧湖镇的老街正在进行着一
次彻底的修缮。 镇政府希望能够再现
老街历史上繁华的商市风貌，并最终
将其打造成既能展示历史文化、又能
兼顾现代旅游 、商业 、文化休闲的魅
力街区空间。

这一年的每个清晨，49 岁的李林
峰总是在店门口敲敲打打的声音里
开门营业。 “起初是烦扰， 如今是期
盼。”李林峰说，从他爷爷开始，他们一
家三代就守在老街上做木杆秤，看着
老街从繁华到衰落。 “老街要大变样
了，感觉自己将迎来新生活。 ”

“当前的碧湖很有活力。把情怀放
远， 我相信展现在碧湖人面前的，将
是一个翻天覆地的、前所未有的新碧
湖。 ”莲都区委常委、碧湖镇党委书记
叶建光说。

丽水这一年

44 ２０19年 1月 10日 星期四 责任编辑 丁罡
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■本报记者 刘淑芳 通讯员 徐华燕

开窗放入大江来
第二个春天 活活 力力


